

# Minería en Colombia: Bendición

Por Miguel Urrutia

# País Minero

- Colombia es un país minero, y la minería ha sido motor de desarrollo en varios momentos de nuestra historia.
- A finales del siglo XVIII
- La literatura de historia económica ha identificado la minería como causa del desarrollo industrial en Antioquia.

# Pesimismo Actual

- Se considera que en la actualidad esto no sería así con dos argumentos:
  1. El daño ecológico
  2. Generación de la llamada enfermedad Holandesa.

# Daño ecológico

- Tecnología moderna hace posible mitigar mucho más el daño ecológico siempre y cuando el estado invierta seriamente en supervisión y tenga la gobernabilidad para aplicar las normas ambientales a toda explotación.
- La minería antioqueña a pequeña escala fue una proporción alta de la producción en el siglo XIX, y todavía lo es. Pero ahora tiene que formalizarse y regularse.

# Enfermedad Holandesa

- Esta se genera cuando una bonanza de precios de materias primas exportables genera flujos atípicos de divisas que revalúan la tasa de cambio, y hacen menos competitivos los bienes transables nacionales.
- Colombia actualmente tiene una moneda subvaluada?
- La tasa de cambio real calculada por el Banco de la Republica para exportaciones no tradicionales fue el 13 de Abril 2013, **99.6%** de la vigente en 1987. No es una revaluación muy marcada!

# Mecanismo que le quita competitividad a los transables.

- En bonanza de bienes primarios el capital y la mano de obra migran hacia el sector en bonanza. Esto puede dificultar el desarrollo agrícola e industrial.
- En Colombia el capital para el sector de minería viene del exterior y es adicional al ahorro nacional. Los sectores que explotan recursos naturales no crean faltantes de mano de obra en el resto de la economía.

# Efectos de la minería sobre oferta de divisas.

- En realidad en Colombia hoy en día no hay proyectos nuevos de minería.
- La mayoría de los flujos de capital son de exploración petrolera. Estos se pueden esterilizar fácilmente pagando deuda externa pública, y limitando endeudamiento externo de Ecopetrol.
- Esto implica aumentar el rubro de pago de deuda del presupuesto nacional.

# Competitividad de las exportaciones

- El problema real de la falta de dinamismo de las exportaciones es la baja productividad y su crecimiento inferior a la del resto del mundo.
- La OECD estima que el crecimiento de la productividad en Colombia es de 1% anual, una de las tasas mas bajas de una muestra de 39 países. (1990-2011)
- Entre 2008 y 2011 cayo la productividad global, y fuertemente en agricultura e industria manufacturera.